

Memoria 2024

CÓRDOBA

Acciones,
Estrategias y
Compromisos
pazydesarrollo.org



Paz & Desarrollo



Nuestro trabajo dignifica.



Sumario

- Sumario..... 2
- ¿Quiénes somos?..... 3
- Transparencia y buen gobierno..... 4
- Misión, visión, principios y valores..... 5
- ¿Dónde trabajamos?..... 6
- Proyectos..... 7
- Actividades..... 13
- Contacto..... 19



¿Quiénes somos?

Somos una organización social para la cooperación que impulsa los derechos humanos.

PyD es una organización no gubernamental para la Cooperación al Desarrollo, conformada por personas comprometidas con la justicia social, que desde 1991 impulsa estrategias vinculadas al respeto de los derechos humanos, potenciando las capacidades de mujeres y hombres hacia una cultura de Paz y sostenibilidad de la vida.

En Paz y Desarrollo no creemos en utopías, logramos junto a comunidades y poblaciones en situación de vulnerabilidad, transformar su vida, conservando su entorno de manera igualitaria y respetuosa.

✓ ¿QUÉ HACEMOS?

Trabajamos por un mundo más justo y sostenible. Acompañamos a comunidades en 9 países para fortalecer su resiliencia frente a la desigualdad, la violencia y el cambio climático.

Desde Sostenibilidad de la Vida, impulsamos el acceso equitativo a recursos y el liderazgo de mujeres, jóvenes e indígenas. Con Dignidad por Derecho, promovemos el ejercicio de sus derechos y la erradicación de la violencia. Y a través de EsPAZios Resilientes, protegemos a personas en movilidad y riesgo en contextos de crisis.

Porque la cooperación solo es posible cuando todas las voces cuentan.

✓ ¿POR QUÉ LO HACEMOS?

Creemos en un desarrollo que transforme vidas. Apostamos por la igualdad de género, la participación activa de las comunidades y el cuidado del entorno como motores de cambio. Solo así es posible avanzar hacia la justicia social y garantizar el ejercicio pleno de los derechos humanos, mejorando la calidad de vida de las personas y comunidades más vulnerables.



Transparencia y buen gobierno

En Paz y Desarrollo reafirmamos nuestro compromiso con la transparencia y el buen gobierno, asegurando una gestión responsable de los fondos recibidos y un enfoque ético hacia las comunidades con las que trabajamos. Como resultado de este compromiso, estamos acreditados con el sello otorgado por la Coordinadora de Organizaciones para el Desarrollo de España, tras sus revisiones periódicas.

Se compone de cuatro bloques de indicadores de **transparencia**:

▶ ÓRGANO DE GOBIERNO

▶ MISIÓN, VISIÓN Y VALORES

▶ PLANIFICACIÓN Y RENDICIÓN DE CUENTAS

▶ BASE SOCIAL Y APOYOS

y seis bloques de indicadores de **buen gobierno**:

▶ ÓRGANO DE GOBIERNO

▶ MISIÓN, VISIÓN Y VALORES

▶ PLANIFICACIÓN Y EVALUACIÓN

▶ GESTIÓN ECONÓMICA

▶ PERSONAS

▶ SOCIOS LOCALES Y OTROS GRUPOS DE INTERÉS

Misión

Promovemos procesos de **desarrollo sustentable** basados en la **igualdad de género**, en la participación de la población y en la implicación de nuestro entorno para alcanzar la **justicia social** y el ejercicio de los **derechos humanos fundamentales** y la mejora de la **calidad de vida** de las personas más vulnerables.

Visión

Paz y Desarrollo apuesta por poner fin a las desigualdades, especialmente de género que ocasionan situaciones de pobreza y exclusión con las poblaciones más vulnerables, promoviendo una conciencia crítica auspiciadora de cambio.

Principios y valores

- ▶ SOLIDARIA
- ▶ INDEPENDIENTE
- ▶ ENTUSIASTA
- ▶ RESILIENTE
- ▶ IGUALITARIA
- ▶ TRANSPARENTE
- ▶ COMPROMETIDA
- ▶ DEMOCRÁTICA Y PARTICIPATIVA



Descubre lo que
de verdad nos mueve.

Dónde trabajamos

Hoy día somos conocidos y reconocidos como organización experta en género en África y América Latina, continuando como principal definición prioritaria en nuestro último **Plan Estratégico 2020-2024**.



Somos una **organización social** para la **cooperación** que opera **localmente** en múltiples puntos del **planeta**.

LÍNEA DE ACCIÓN 1

Cambio climático y resiliencia desde un enfoque de género y territorial: Actores locales actuando sobre acciones globales.

LÍNEA DE ACCIÓN 2

Espacios de intercambio para la gestión del conocimiento sobre Igualdad de Género y promoción de los derechos de mujeres y niñas desde una pedagogía feminista y una visión inclusiva y global.



Proyectos
ejecutados o
en curso en
2024

Muru: mujeres rurales diversas, defensoras de la vida y la naturaleza

📍 **Ámbito nacional: Comunidad Valenciana, Comunidad de Madrid, Andalucía y Extremadura.**

126
estudiantes
participantes
101 mujeres
25 hombres

14
profesorado y titulares de
responsabilidad participantes
2 hombres
12 mujeres

Este proyecto, que reconoce la importancia de la diversidad cultural como medio para visibilizar la problemática central, promueve además encuentros y espacios de escucha activa y diálogo entre defensoras del país andino y la ciudadanía valenciana, madrileña, andaluza y extremeña.

El intercambio cultural para testimoniar la situación de vulnerabilidad de las defensoras ecuatorianas de los DDHH, colectivos y la naturaleza permite el acercamiento y el acceso de la juventud española y la ciudadanía en general a fuentes de primera mano, garantizando su acceso a la información y permitiéndole así asumir un rol activo como agente de cambio para la transformación social.

AVANCES OBTENIDOS:

Contamos con la visita de defensoras de Derechos Humanos desde Colombia, Claudia Lily Rodríguez Neira de Fundación Halu y desde Bolivia, contamos con Patricia Bustamante, del Centro de Capacitación y Servicio para la Mujer (CECASEM) que participaron tanto en visitas institucionales como en acciones de sensibilización ya fuera a la sociedad en general o en los centros educativos participantes. Se han trabajado en 5 centros educativos de todo el territorio español, y se ha realizado una exposición fotográfica con defensoras de la naturaleza en Ecuador donde además se han recogido sus historias de vida. Como complemento a esta campaña se ha realizado un vídeo-documental con participación de dos defensoras desde Ecuador.

**VISITA
LA EXPOSICIÓN
FOTOGRAFICA** ▶



COSTE TOTAL: 7.963€
IMPORTE SUBVENCIONADO: 7.963€
CUANTÍA EJECUTADA EN 2024: 1.700€



Financia:



Promoviendo el voluntariado social

Ámbito nacional: Comunidad Valenciana, Comunidad de Madrid, Andalucía y Extremadura.

 **30**
organizaciones
contactadas

 **40**
personas voluntarias
contactadas

 **13**
episodios realizados
hasta la fecha

 **+230**
interacciones en
redes sociales

 **+ 4500**
reproducciones
en Ivoox y redes
sociales

Promoviendo el Voluntariado Social es un proyecto que pone en valor la importante labor de las personas voluntarias y las organizaciones sociales de Andalucía. A través de podcasts, visibilizamos las historias y experiencias de quienes dedican su tiempo a mejorar su comunidad, mostrando tanto sus logros como las necesidades de apoyo en sus programas. Enfocado especialmente en Córdoba, Málaga, Granada, Valencia y Madrid, este proyecto busca inspirar a más personas a unirse al voluntariado, fortaleciendo el tejido social. Además, conecta asociaciones y voluntarios para fomentar la colaboración y el crecimiento mutuo, promoviendo una acción solidaria que beneficia a toda la sociedad. ¡Escucha sus voces y sé parte del cambio!.

AVANCES OBTENIDOS:

Gracias al proyecto **Promoviendo el Voluntariado Social**, hemos dado voz a asociaciones y organizaciones sociales de las Comunidades Autónomas donde tenemos más presencia, destacando el impacto de su labor a través de podcasts difundidos en toda la región. Estas historias han llegado a cientos de personas, inspirando a nuevas voluntarias y voluntarios a unirse a diferentes iniciativas solidarias. Además, hemos fortalecido la colaboración entre organizaciones, conectándolas con recursos humanos y visibilizando sus necesidades. Se ha impulsado la participación ciudadana, promoviendo una red solidaria más fuerte y diversa. Cada testimonio compartido demuestra que el voluntariado transforma vidas y comunidades, fomentando una sociedad más justa y solidaria.



COSTE TOTAL: 8.600€
IMPORTE SUBVENCIONADO: 8.600€
CUANTÍA EJECUTADA EN 2024: 8.600€



ESCUCHA
LOS EPISODIOS
DEL PODCAST



Financia:



Nuestras Voces: narrativas digitales para la valoración de la diversidad cultural y el respeto por la igualdad de género en el municipio de Córdoba



Ciudad de Córdoba, España.



144

mujeres (juventudes y migrantes pertenecientes al tejido asociativo de la ciudad)



121

hombres (juventudes y migrantes pertenecientes al tejido asociativo de la ciudad)

El proyecto pretende impulsar un proceso de formación y sensibilización de la ciudadanía cordobesa sobre la Agenda 2030 y los Objetivos de Desarrollo Sostenible 4 y 5, a través de narrativas digitales que otorguen protagonismo a la ciudadanía, especialmente personas migrantes, de origen migrante y la juventud residentes en Córdoba, con el fin de fomentar el desarrollo de una ciudadanía global, inclusiva y equitativa.

Existe la necesidad de nuevas narrativas y espacios de diálogo digitales reflexionando sobre otras formas de comunicación y de información para entender las problemáticas globales así como para dotar de voz a quien normalmente está fuera de los medios de comunicación mayoritarios.

AVANCES OBTENIDOS:

1. Se ha realizado un proceso formativo en el cual se han desarrollado 3 acciones de video activismo y 5 podcast, así como un ciclo de 3 mini vídeos para TikTok que ponen en el centro el alcance de una sociedad más inclusiva y que cuente con todas las personas.
2. Se han propiciado espacios conjuntos en el cual se han difundido los materiales realizados de forma participativa como es el folleto "Participo" y la Guía Didáctica "Nuestras Voces" para que el conocimiento generado sea alcanzable y accesible.
3. Se ha propiciado el trabajo en red con un amplio abanico de entidades de la ciudad como son CIC Batá, Córdoba Acoge, Asociación Barbiana, Red XXI o Asociación Unión de Africanos de Córdoba.



COSTE TOTAL: 25.122€
IMPORTE SUBVENCIONADO: 22.992€
CUANTÍA EJECUTADA EN 2024: 16.618€



Financia:



Coeducación para la sostenibilidad de la vida y pedagogía de los cuidados: Metodologías participativas en comunidades educativas de Córdoba a través de los ODS 4 y 5



Ciudad de Córdoba , España.

65
mujeres
Alumnado UCO
(Facultad Educación)

4
hombres
Alumnado UCO
(Facultad Educación)

2
mujeres
Profesorado
UCO

Se busca sensibilizar en coeducación y ciudadanía global desde la metodología APS, impulsado por el alumnado de educación superior de la Universidad de Córdoba como agentes educativos de cambio, en el centro de educación infantil y primaria Colegio Al-Ándalus, generando aprendizajes en cascada.

Este proyecto promueve la igualdad de género de una forma cohesionada y articulada en las comunidades educativas, estimulando el pensamiento crítico entre titulares de derechos en varias etapas de la educación formal y no formal. El objetivo es avanzar hacia una ciudadanía global, inclusiva y equitativa.

AVANCES OBTENIDOS:

En estos momentos de ejecución se ha finalizado el proceso formativo "Coeducación y APS en comunidades educativas" con una participación mucho más amplia de la esperada, se continúa trabajando en conjunto con la Red Andaluza de Aprendizaje y Servicio como formadoras y se han conseguido unos cambios muy significativos en aprendizajes del alumnado conforme a la línea de base.



COSTE TOTAL: 24.160€
IMPORTE SUBVENCIONADO: 22.949€
CUANTÍA EJECUTADA EN 2024: 15.253€



Financia:



Banco de Recursos de la Diputación Provincial de Córdoba. Taller "Pa'ante es Pa'íllá: ¿Cómo salir del ciclo de las violencias?"



Municipios de la provincia de Córdoba: municipios de la provincia: El Guijo, Villaralto, Hornachuelos, Fuente la Lancha, Espejo, Alcaracejos, Luque y Montoro, España.



150
personas, entre mujeres, hombres y público en general acudieron a los talleres



50
alumnado de 2º de ESO del CEIP Nuestra Señora de Guía (Alcaracejos)

En el marco de la convocatoria de subvenciones del Banco de Recursos de Sensibilización y Educación para el Desarrollo "Banco de Recursos" que desde unos años lleva a cabo la Diputación de Córdoba, y que da la oportunidad a las organizaciones y colectivos de la provincia a realizar actividades en los 57 municipios de la misma donde normalmente no llegan este tipo de acciones. Actividades que están dirigidas tanto a alumnado de Educación Infantil, Primaria y Secundaria, como a la ciudadanía en general.

De este modo, desde Paz y Desarrollo hemos llevado a cabo los talleres "Pa'ante es Pa'íllá: ¿Cómo salir del ciclo de las violencias?", dirigidos a fomentar relaciones basadas en el respeto y la igualdad. Estas sesiones han ofrecido un espacio de reflexión y aprendizaje para comprender las causas de las violencias, identificarlas y actuar para prevenirlas. A través de dinámicas participativas, hemos trabajado con personas de todas las edades, brindándoles herramientas prácticas para construir entornos más seguros, igualitarios y libres de violencia. Este proyecto refuerza nuestro compromiso con la sensibilización y la transformación social en la provincia de Córdoba.

AVANCES OBTENIDOS:

1. Los talleres "Pa'ante es Pa'íllá: ¿Cómo salir del ciclo de las violencias?" han logrado generar mayor conciencia sobre las distintas formas de violencia, sus causas y consecuencias, impulsando cambios de actitud entre las personas participantes. Se han fortalecido las capacidades individuales y comunitarias para prevenir y afrontar situaciones de violencia, promoviendo la igualdad de género y el respeto mutuo. Además, se ha fomentado el diálogo intergeneracional y la colaboración vecinal, sentando las bases para entornos más seguros y pacíficos. Ha sido dirigido a grupos de mujeres, funcionarios/as públicos, ciudadanía en general y alumnado de 2º de ESO.

COSTE TOTAL: 2.042€
IMPORTE SUBVENCIONADO: 2.042€
CUANTÍA EJECUTADA EN 2024: 2.042€



Financia:



Actividades 2024



**NUESTRAS
VOCES:**
NARRATIVAS
POR LA
DIVERSIDAD



DIVERSIDAD
IGUALDAD DE
PARTICIPACIÓN
COMUNICACIÓN
SENSIBILIZACIÓN
CULTURA DE

DORA

CÓRDOBA
cordoba@p
pazydesarr
@pazyd



Financia:
AYUNTAMIENTO DE CÓRDOBA
DELEGACIÓN DE SOLICITUD

¿Te apu

ACTIVIDAD:

Intercambio de saberes desde Cotopaxi: Comunicación transformadora y liderazgo comunitario en Córdoba

En el marco del proyecto **“Derecho a una vida libre de violencias: Reparación integral y empoderamiento económico y social de mujeres víctimas de violencia de género y sus dependientes, en la provincia Cotopaxi, Ecuador”**, la delegación de Córdoba de Paz y Desarrollo tuvo el honor de recibir a **Angélica Tercero**, lideresa y defensora comunitaria de derechos, acreditada tras su participación en el proceso formativo impulsado en los cantones de Pujilí y La Maná (Cotopaxi).

Durante su estancia en Córdoba, Angélica compartió su experiencia en **reportería comunitaria y su trabajo en defensa de los derechos de las mujeres y niñas en Ecuador**, en un espacio de diálogo e intercambio con colectivos locales. Participó activamente en un encuentro con la emisora comunitaria **Onda Palmeras** de la organización **Red 21**, donde abordó el poder de la comunicación transformadora como herramienta para visibilizar las realidades de las comunidades y generar procesos de cambio social desde las propias voces protagonistas.

Su testimonio, lleno de **compromiso y esperanza**, inspiró a jóvenes y personas participantes en estas iniciativas, resaltando la importancia de crear espacios de expresión y escucha activa para las juventudes, especialmente en contextos donde se enfrentan múltiples vulneraciones de derechos.

Esta visita fortaleció los **lazos de cooperación entre territorios** y permitió evidenciar cómo el trabajo en red y el intercambio de saberes pueden impulsar procesos de transformación colectiva, reconociendo el valor de experiencias locales que cruzan fronteras para tejer alianzas en la lucha por una vida libre de violencias.

Este proyecto es financiado por la **Agencia Andaluza de Cooperación Internacional para el Desarrollo** (AACID).

Junio 2024



Financia:



Socio Local:



Participación en la 31ª Feria de la Solidaridad de Córdoba

En 2024, los días 17 y 18 de octubre, Paz y Desarrollo volvió a estar presente en la **Feria de la Solidaridad de Córdoba**, que celebró su 31ª edición bajo el lema **"Yo sí confío en la cooperación cordobesa"**.

Esta feria, impulsada por la **Coordinadora Córdoba Solidaria** y consolidada ya como un referente en el ámbito de la educación para la ciudadanía global, se desarrolló a lo largo de dos jornadas en las que las entidades participantes ofrecimos actividades a estudiantes de diferentes centros educativos de la ciudad, espacios de reflexión e información y encuentros con la ciudadanía cordobesa.

Durante el evento, Paz y Desarrollo contó con un espacio propio desde el cual dimos a conocer nuestras líneas de trabajo, campañas y proyectos, tanto a la ciudadanía cordobesa como al alumnado de numerosos centros educativos de la provincia. La feria brindó un entorno privilegiado para el diálogo directo con jóvenes, profesorado y familias, generando un valioso intercambio de ideas y sembrando conciencia sobre la importancia de la cooperación internacional, los derechos humanos y la justicia global.

Como entidad miembro de **Córdoba Solidaria**, tomamos parte activa no solo en la presencia en el stand, sino también en la organización global del evento: desde la propuesta del lema y la elaboración del cartel, hasta la difusión previa y la coordinación de actividades conjuntas. Esta colaboración interinstitucional refuerza el espíritu de red entre las organizaciones sociales de la ciudad y pone en valor el trabajo colectivo.

La **Feria de la Solidaridad** sigue siendo un espacio clave para visibilizar el compromiso de las organizaciones y para motivar nuevas formas de implicación social, especialmente entre las generaciones más jóvenes. Para Paz y Desarrollo, supone cada año una oportunidad de conexión con la ciudadanía y de fortalecimiento de nuestra misión de construir una **sociedad más justa, equitativa y solidaria**.



1ª Feria de la Solidaridad Provincial en el municipio de Fuente Palmera, Córdoba

El **25 de octubre de 2024**, Paz y Desarrollo participó en la **Primera Feria de la Solidaridad Provincial**, celebrada en el municipio de **Fuente Palmera, Córdoba**. Esta iniciativa pionera se enmarcó en el compromiso provincial con la educación para la ciudadanía global y la cooperación internacional.

Organizada por los colectivos sociales de la **Coordinadora Córdoba Solidaria**, con la financiación del **Departamento de Cooperación de la Diputación de Córdoba**, y en colaboración con el **Ayuntamiento de Fuente Palmera** y la asociación **Amigos de Ouzal**, diez colectivos de la capital nos desplazamos hasta el municipio para compartir nuestro trabajo con la ciudadanía.

Durante la jornada, que tuvo lugar en la Plaza Real de Fuente Palmera, compartimos espacio con diversas entidades sociales de la provincia, ofreciendo actividades dirigidas al alumnado de centros educativos locales, como el **IES Colonial**, así como dinámicas de sensibilización y puntos de información abiertos a toda la comunidad.

Desde nuestro stand, dimos a conocer nuestras líneas de trabajo, campañas y proyectos, y establecimos un contacto directo con estudiantes, profesorado y familias. Este entorno facilitó un valioso intercambio de ideas y contribuyó al fortalecimiento de una conciencia crítica y solidaria, especialmente entre las nuevas generaciones.

Además de nuestra participación en el stand, como parte activa del tejido asociativo impulsor de este tipo de iniciativas, colaboramos en la coordinación y diseño de algunas de las actividades que formaron parte del programa de la feria.

La jornada finalizó con la representación de la obra de teatro **"Tres Mujeres de Copa"**, a cargo de la compañía **Melibea Teatro**, que puso el broche cultural a un día de encuentro, aprendizaje y participación.

La celebración de esta primera edición en Fuente Palmera marca un hito en la descentralización de los espacios de solidaridad en la provincia, ampliando su alcance y permitiendo que municipios rurales se conviertan también en escenarios de reflexión y acción colectiva.

Para Paz y Desarrollo, esta feria representó una valiosa oportunidad de tejer redes, visibilizar nuestro compromiso y reafirmar nuestra misión de construir una sociedad **más justa, equitativa y solidaria**.



2ª Feria de la Solidaridad Provincial en el municipio de Dos Torres, Córdoba

El **22 de noviembre de 2024** tuvo lugar en el municipio de **Dos Torres, Córdoba**, la primera Feria de la Solidaridad Provincial.

Organizada por los colectivos sociales de la **Coordinadora Córdoba Solidaria** y gracias a la financiación del **Departamento de Cooperación de Diputación de Córdoba**, en colaboración con el **Ayuntamiento de Dos Torres**, 10 colectivos de la capital nos desplazamos hasta el municipio con el objetivo de visibilizar nuestro trabajo.

Durante toda la jornada, la Plaza de la Villa acogió actividades para todos los públicos: talleres participativos, exposiciones, actuaciones culturales, puestos informativos y degustaciones solidarias. La feria permitió visibilizar el trabajo de diversas ONGs y entidades sociales que actúan **tanto a nivel local como internacional**.

Así, estudiantes de centros educativos del municipio, ciudadanía en general, administraciones públicas y el tejido asociativo pudimos tener un día de convivencia con un objetivo común: **promover los valores de la solidaridad, la inclusión y la justicia social**.

Gracias a la **implicación activa** de personas voluntarias y colectivos sociales, y el apoyo del Ayuntamiento de Dos Torres y la Diputación Provincial de Córdoba, la feria fue un verdadero éxito, dejando una huella positiva en quienes participaron.



Feria Universitaria Anual de Voluntariado Solidario "Tejiendo Redes"

El **12 de diciembre de 2024**, participamos en la Feria Universitaria de Voluntariado Solidario organizada por la **Universidad de Córdoba (UCO)** bajo el lema **"Tejiendo Redes"**.

Este encuentro, que se ha consolidado como una cita anual imprescindible en el calendario universitario, fue impulsado por el **Área de Cooperación y Solidaridad de la UCO**, con el objetivo de promover una cultura participativa, crítica y comprometida entre el alumnado.

Desde Paz y Desarrollo, formamos parte activa de esta jornada instalando nuestro stand informativo, donde compartimos con las y los estudiantes nuestras líneas de acción, proyectos internacionales y propuestas de voluntariado, fomentando el diálogo sobre cooperación, equidad de género y derechos humanos.

La feria tuvo lugar en el Campus de Rabanales, en un ambiente dinámico, participativo y muy acogedor.

La jornada estuvo repleta de actividades: talleres, juegos, sorteos, un mural de expresión, un photocall, y hasta un desayuno de comercio justo y ecológico. Todo ello generó un entorno propicio para el **intercambio de ideas**, la **sensibilización** y la **creación de vínculos** entre entidades sociales y comunidad universitaria.

Desde Paz y Desarrollo valoramos muy positivamente esta oportunidad de seguir **tejiendo redes** que impulsen la **participación activa**, el **pensamiento crítico** y el **compromiso social** entre la juventud universitaria.





✉ cordoba@pazydesarrollo.org

☎ +34 699 96 08 72

📘 @pazydesarrolloongd

📷 @pazydesarrollo

🗨 @pazydesarrollo

📺 /PazyDesarrolloONGD



pazydesarrollo.org

